

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA

SAN SALVADOR, 15 DE SEPTIEMBRE DE 1961

Nº20

EL PUEBLO NO PERMITIRA A LOS FILIBUSTEROS DEL DIRECTORIO COMERCIAR NUESTRA SOBERANIA

Lea manifiesto de la AGEUS en Página 2



CUERPO ENSANGRENTADO DEL MARTIR RIVAS GUARDADO. - Dramaticamente recoge la presente fotografía, el cadáver ensangrentado del mártir Modolfo Rivas Guardado, cuya joven existencia fue cercenada por un grupo de agentes de la Policía Nacional. El crimen fue cometido la mañana del 15 de septiembre del año pasado a inmediaciones del parque San José, después el tirano en turno José María Lemus, buscó refugio en la iglesia del Rosario, temeroso de la ira popular.

**Exigimos Libertad de Reos Políticos, Retorno al País
de los Exiliados y Respeto a los Derechos Humanos**

**MANIFIESTO DE LA ASOCIACION GENERAL DE ESTUDIANTES
UNIVERSITARIOS (AGEUS) CON MOTIVO DEL 15 DE SEPTIEMBRE**

Este quince de septiembre tiene una significación especial. Se cumplen ciento cuarenta años desde que fue formalmente declarada la Independencia de Centro América respecto al yugo colonial español; se cumplen quince años desde la masacre realizada por Cástaneda Castro en 1946 y se cumple un año desde la masacre ordenada por Lemus en 1960. Además, este quince de septiembre se celebra en condiciones que dan nueva vigencia a su enorme contenido patriótico. Hemos llegado a él en momentos en que no sólo de hecho se ha renunciado ya a nuestra soberanía sino que se comienza a elaborar toda una teoría para justificar esa renuncia, para adornar esa traición a la Patria. Como lo demuestra la antípata trágica intervención de la delegación del Directorio, a sostener en Punto del Este un "nuevo" concepto de "soberanía". Llega también este nuevo universario en momentos en que la tiranía, habiendo completado su instrumental con la formación del partido oficial, se prepara a duras un "baño" de legalidad mediante una farsa electoral que se realizará un día de este ambiente de persecución, destierro y secuestro mantenido sin variantes desde el 25 de enero.

**HACE UN AÑO DESAFIAROS UNIFORMADOS
MASACRAN AL PUEBLO SALVADORENO**

Hace quince años una pacífica concentración obrera, reunida para hacer patentes las demandas de mejores salarios y mejores condiciones de trabajo de parte de los trabajadores, fue violentamente masacrada por la tiranía militar que entonces encabezaba el General Cástaneda Castro. A esa masacre en el Parque Libertad, siguieron angustiosos días de "luz" macrinal con innumerable cantidad de asesinados por la bala del misericordia, y DÍAS SINOS DE SILENCIO DE TIERRA. El quince de septiembre del año pasado, la tiranía militar que encabezaba entonces el Coronel Lemus, ordenó otra masacre en la Plaza Libertad, contra un pacífico desfile del estudiantado universitario, seguido por miles de hombres y mujeres de nuestro hermoso pueblo. Así como el dos de septiembre en el asalto a la Universidad, el quince fueron asesinados muchos ciudadanos anónimos cuyos cadáveres fueron enterrados en secreto. Al igual que el asalto a la Universidad dejó a Esquivel Salguero como símbolo de todos los mártires anónimos, la masacre del quince dejó a Rodolfo Rivas Guardado como una acusación irrefutable contra la tiranía militar y como una rúbrica de sangre que atestiguan la incombustible determinación de nuestro pueblo en su lucha por alcanzar en definitiva la victoria liberaadora. Ese mismo día comprendió nuestro pueblo esa verdad y por eso pasó durante horas, desafiando a los esbirros de la tiranía, al cadáver aún tibio de Rivas Guardado. Quienes recuerdan aquel épico espectáculo del pueblo marchando combativo — tras el cadáver del mártir y la serena majestad de los cuatro obreros que lo cargaron atravesando la Plaza en medio de las ráfagas de ametralladora y los descargas de fusilería sin abandonar al cadáver y sin vacilar ante la embestida, no pueden tener dudas acerca de la profunda resolución que anima al pueblo salvadoreño en la desigual batalla que libra hoy, como hace un año, en contra del despotismo.

**LA INDEPENDENCIA DE NUESTRO PAÍS
HA SIGNIFICADO UNA CADENA DE TIEMPOS**

En los brazos de aquellos trabajadores que cargaban a Rivas Guardado, en los frutos altivos, en los crispados puños, en la resuelta mirada y en la marcha incontenible de aquella muchedumbre que desafía las balas de la tiranía el quince de septiembre de 1960, está representado el verdadero espíritu nacional, la herencia inborrable de la alta dignidad de Matías Delgado, la bravura de Arce, el amor profundo por la libertad y el acerado respeto hacia la esclavitud de José Simón Cañas, el heroísmo ilimitado de Juan Santa María el centroamericano igual que alzó su vida, haciéndola explotar con el polvorín de los filibusteros en N. para preservar nuestra li-

Cuando en Punto del Este, el Dr. Chavarría hablando en nombre de la tiranía, (que no es nombre de este indómito pueblo), dijo "El Salvador (bajo el Directorio militar) desea dejar claro que no adolece de esa supervivencia estorbosa que es la idea exaltada de la soberanía", estaba encarnando al espíritu de los que aquí defendían las cadenas del colonialismo español contra la lucha de nuestro próceres, de los que favorecieron en la entrega

Viene de la página 2.

de nuestro suelo centroamericano a Iturbide, de los masinos de Lorrián y de Barrios, de los que trajeron a William Walker y les ayudaron a pisotearnos, del Chamorro que vendió la soberanía de Nicaragua para que abram en su suelo canal extranjero e intentó vender el Golfo de Fonseca dignamente defendido por patriotas de esta tierra cuzcatleca; de los que vendieron por dólares a Guatemala; de los enemigos de Sandino atrincherado en la Segovia para gloria de Centro América; el espíritu, en fin, de los que ahora nos gobernan.

Esa "estorbosa" idea "expulsiva" de la soberanía a que se refirió Chavarría en Uruguay, no es otra cosa que nuestra Independencia Nacional, como luchada por nuestros próceres y defendida al precio de la sangre de miles y miles de centroamericanos, de miles y miles de salvadoreños. Lo que estorba no es por cierto nuestra Independencia. Lo que en verdad estorba es la presencia de esta tiranía instalada por los colonialistas modernos. Decenas de años de intervencionismo, decenas de años de "soberanía" a medias, de "independencia" a medias, o dicho con las refinadas palabras que empleó Chavarría en Uruguay, de "interdependencia", han demostrado ser precisamente lo que estorba a nuestra Patria para liberar a sus hijos del hambre y del atraso. Esta traidora receta del sometimiento a la metrópoli colonialista significó antes del 15 de septiembre de 1961 la causa del frenado y escasísimo desarrollo económico, la prohibición al libre comercio con todos los países del mundo, el riguroso ajuste de los intercambios de nuestros pueblos - la despiadada explotación colonial. La actual "independencia" respecto a los EE.UU., ha significado para Centroamérica y particularmente para nuestro país, una larga cadena de tiranos, una larga lista de masacres, una innen misería, un increíble atraso, y también la prohibición de comerciar con todos los países del mundo, y el riguroso sometimiento de nuestros intereses nacionales a las exigencias cada vez mayores de la metrópoli imperial.

Sigue a la página 4



ELOCUENTE DEMOSTRACION DE COMO REACCIONA EL PUEBLO. - La gráfica recoge el instante en que el cadáver de Rodolfo Rivas Guardado era sacado por el pueblo de la Morgue del Cementerio General. Momentos antes, la sangrienta mañana del 15 de septiembre del año pasado, el mártir fue asesinado a tiros.

Ninguno de los tiranos de Centroamérica, ni uno sólo de los tiranos del Salvador ha tenido en contra el ejército americano de los EE. UU.. Antes bien, Somoza, Martínez, Ubico, Carrera, Osmañ, Castillo Armas, Idiáquez, Puentes, Luis y el Directorio, son criados del intervencionismo, fruto de la "intervención".

PUEBLO DISPUESTO A PROTEGER FILISTEOS DEL DIRECTORIO.

Pero si los tiranos se apresuran a vender los restos de nuestra independencia y se preparan para trucidarnos la honradez de nuestros próceres, nuestro pueblo con el la AGEUS, saldrá a la defensa intrépida de nuestra condición de país independiente, e la reconquista de nuestra soberanía.

¡ No será este pueblo, padre de indómitos varones, heredero de gloriosas hazañas en contra del yugo colonial, quien permita que la patria sea convertida nuevamente en colonia!

La AGEUS denuncia, sin temor a la ira de los colonialistas ni de sus agentes, que el gobierno que padecemos es hochura extranjera y constituye un régimen de traidores a la patria que se prepara para completar la feloniosa labor que han venido realizando sus antecesores tiranos militares, al liquidar por completo la independencia de la soberanía nacional y venir por dólares nuestra sagrada independencia.

Hoy, hace ciento cuarenta años del día en que el puño firme y resuelto de Matías Delgado estampó su nombre en Cuzcatlán su firma al pie del acta de independencia; hoy que es más real el peligro de perder esa preciosa conquista, nosotros juramos defenderla. Esquivel Salguero, Rivas Guardado y todos los acribillados por la artillería y el garrote de la tiranía, son elocuente demostración de que queremos morir por la patria y ser felices en su historia.

Nuestro ejército el que fundara Arce, el que quirió Matías Delgado, el que condujo Morazán y Gerardo Barrios, surgió y se templó en la lucha en defensa de nuestra soberanía y el combate contra la reacción oscurantista e inquisidora representada por los sirvientes del colonialismo español y por los más crueles explotadores y hambriadores. Ese es el ejército que queremos, sea el NUEVO EJÉRCITO.

TODOS SABEMOS QUE EL PUEBLO REIVINDICARA A LOS PROCERES.

El ejército que ametralló al pueblo, el que asesinó a Esquivel Salguero y abatió a Rivas Guardado, el que obedió a Juan Aguirre para encarcelar a Juan Miquelito y en "el llano de Ahunchapán", el que mató a los trabajadores el 15 de septiembre de 1946, el que instauró el Directorio, el que mantuvo en prisión y persiguió a tantos patriotas, y a desterrado a tantos otros; ese no es nuestro ejército.

Hoy en ese ejército oficiales patriotas que asesinaron a Morazán - Barrios, que se sienten orgullosos de Arce, y que se sienten representados por Villalobos y Juan Santamaría. Nosotros creyemos que si los hubo, pero será el acontecer de esta dura historia nuestra el que lo dirá entre. En todo caso los que vieron caer a Rivas Guardado el día de nuestra independencia, y los que saben que su cuerpo fue arrojado como estandarte por miles de brazos para desafiar a los ocupantes, saben que los próximos seguirán reivindicando.

Mi el alcoholíco doctor Chavarri que fulminó exhibir la desvergüenza de la tiranía a Punta del Este, ni todo este régimen de traidores pueden vencerlo, ni con sus palabras, ni con sus hechos.

San Salvador, 15 de setiembre de 1961.

CONSEJO EJECUTIVO DE LA AGEUS.

CONCURRID PUEBLO SALVADOREÑO AL GRANIOSO DESFILE CONVOCADO POR LA AGEUS Y DEMAS ORGANIZACIONES DEMOCRATICAS, QUE PARTIRA HOY A LAS NUEVE HORAS DEL PARQUE CUSCATLAN.

A DEMOSTRAR TODOS EL REPUDIO A LA DICTADURA QUE NOS OPRIME.

Letras al Servicio del PuebloUN HOMBRE LLEGA Y HABLA DE SU CAMPAÑA

Por OSVALDO ESCOBAR VELADO

1

He aquí un hombre.
Llaga precipitado.
Ha que camina con furia de huracán o de
montaña desprendida.
Se diría un río que nos cae del tiempo,
un río caudaloso
que se hubiera bebido todos los inviernos
en una copa universal y alta.

Es un cura.
En su sotana negra más de cien años crecer,
y la historia cae en ella manejada
como un gajo de uvas.

¿Y quién será este extraño visitante?
¿Qué busca aquí, en la ciudad
que tú y yo llevamos debajo de la sangre?
¿Por qué levantó altas catedrales en ella?
¿Y por qué inventó el perfume de sus rosas
girando
y su sonoridad que perfuma campanas?
¿Por qué su estrella en la primor harina,
y su bandera hecha con un coro de niños?
¿Y por qué este hombre nos dice ¡Conocedme!
y afirma que apagados oídos nos detienen?

Habla de su campana.
Sólo de su campana.
Y dice:
que es rosa para las abejas que empuja el
heroísmo;
sonora proclama que un día repicará,
ya no para que beban los patriotas
su vino estructurado con reboldes palomas;
trigo musical de la batalla,
aliento en el clavel que perfuma sonando,
Campana en todas partes;
Campana en la piedra.
Campana disuelta por el río.
lleva el pesado sonido
como una estrella blanca repicando,
Campana en el buceo y el arado
y en la música verde de la milpa
y en la mano del niño
y en la flor y en el fruto.

Campana que golpea los vidrios de las
fábricas,
Está en los cheques del banquero.

Sueltan sus delgadas luciérnagas sonoras
en la desesperación de los espejos
o sobre el abanico de las viudas.

Su campana en el taxi.

Sube en el ascensor y abre las oficinas
y baja en el cortapacio de los notarios
públicos.

Campana en las estrellas del cielo.

Su campana en el Este.

Su campana al Oeste.

Su campana en el Norte.

Su campana en el sur.

2

Explico algunas cosas del poema.
Apagados oídos nos detienen.
La Patria no es independiente todavía.
El hombre que se acerca
con furia de huracán o de montaña
desprendida,
se llama José Matías.
Y os digo: ¡Conocedme!
José Matías Delgado, para ser exacto.
En él repicó su campana.
Y os dejo su voz.
Allí vosotros si la entendéis, críticos!

(Se CRISTOAMERICA)



Dr. José Matías Delgado

EJEMPLAR TESTIMONIO MAS DEJO EL PADRE DELGADO.- En su patriótico manifiesto, la Asociación General de Estudiantes Universitarios Salvadoreños AGEUS, dice lo siguiente: Hoy, a ciento cuarenta años del día en que el puño sereno y resuelto de Matías Delgado estampó su nombre en Cuzcatlán su firma al pie del Acta de Independencia; hoy que es más real el peligro de perder esa preciosa conquista, nosotros juramos defendérla.



IMPONENTE DESFILE. Hace un año, el 15 de septiembre de 1960, estudiantes y pueblo organizaron un desfile con motivo de las celebraciones civicas de la independencia patria. La manifestación fue dirigida a tiros y garrotazos por soldados uniformados eternamente al servicio del odio tirano José María Lemus quien como actualmente lo hace el Directorio, se dedicó a martirizar a nuestro sufrido pueblo.